






































моделдерин куруунун жана алардын сапатын текшерүүчү 

автоматташтырылган системасын иштеп чыгуу. 

Алынган жыйынтыктар жана алардын илимий жанылыктары. 

Калдык автокорреляция коэффициентин ( 1, iir ) колдонуу менен регрессиялык 

моделдердин калдыктарынын автокорреляциясын аныктоо үчүн жаңы тест 

иштелип чыкты. Калдыктардын автокорреляциясын жок кылууда  биринчи 

даражадагы авторегрессияда колдонулуучу ρ нын маанисин аныктоо үчүн 

жаңы ыкма сунушталат. Көптүк регрессиялык моделдердеги түшүндүрүүчү 

өзгөрмөлөрдүн мультиколлинеардуулугу менен байланышкан маселелерди 

чечүүдө моделдин көз карандысыз өзгөрмөлөрүн тандоо, ар бир 

регрессордун изилденип жаткан өзгөрмөгө таасирин аныктоо үчүн моделдөө 

боюнча тыянактар чыгарылган. Регрессиялык моделдерди куруунун 

автоматташтырылган системасы иштелип чыккан. 

Практикалык мааниси. Эконометрикалык моделдердин сапатын 

изилдөөдө алынган натыйжалар моделдердин сапатын жогорулатууга 

көмөктөшөт, адекваттуу моделдерди алуу мүмкүнчүлүктөрүн кеңейтет. 

Регрессиялык моделдерди куруунун автоматташтырылган системасы 

моделдерди  иштеп чыгууну камсыз кылат.  

Колдонуу чөйрөсү. Изилдөөнүн натыйжаларын прикладдык 

экономикалык проблемаларды изилдөөдө кеңири колдонууга болот. 
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Объект исследования: эконометрическое регрессионное 

моделирование и качество регрессионных моделей. 

Предметом исследования являются методы построения и исследования 

качества регрессионных моделей, разработка автоматизированной системы 

построения регрессионных моделей. 

Методы исследования. Эконометрическое моделирование, методы 

построения регрессионных моделей и исследования их качества, 

информационные технологии, программирование. 

Целью диссертационной работы является усовершенствование методов 

исследования качества регрессионных моделей, решение проблем 
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построения многофакторных линейных регрессионных моделей, 

разработка автоматизированной системы построения регрессионных 

моделей. 

 Полученные результаты и их научная новизна. Разработан новый 

тест для обнаружения автокорреляции остатков регрессионных моделей с 

применением коэффициента автокорреляции остатков 1, iir . Предложен 

новый подход для определения ρ в авторегрессии первого порядка 

ttt   1 , применяемого при устранении автокорреляции остатков. При 

решении проблем, связанных с мультиколлинеарностью объясняющих 

переменных во множественных регрессионных моделях, получены выводы 

по отбору независимых переменных модели, моделированию для 

определения влияния каждого регрессора  на исследуемую переменную. 

Разработана автоматизированная система построения регрессионных 

моделей с полным исследованием качества моделей. 

Практическая значимость. Полученные результаты, применяемые при 

исследовании качества эконометрических моделей, способствуют 

улучшению качества моделей, расширяют возможности получения 

адекватных моделей. 

Разработанная автоматизированная система построения регрессионных 

моделей позволяет построение и исследование качества регрессионных 

моделей. 

Область применения. Результаты исследования могут иметь широкое 

применение в прикладных экономических задачах. 
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homoscedasticity, multicollinearity, additive models, multiplicative models, Cobb-

Douglas function, automated system. 

Object of study: econometric regression modeling and the quality of 

regression models. 

The subject of the research is the methods of building and studying the quality 

of regression models, the development of an automated system for building 

regression models. 

Research methods. Econometric modeling, methods for constructing 

regression models and studying their quality, information technology, 

programming. 



The purpose of the dissertation work is to improve the methods for 

studying the quality of regression models, building multifactorial linear regression 

models, developing an automated system for building regression models and 

checking their quality. 

The results obtained and their scientific novelty. A new test has been 

developed to detect autocorrelation of residuals of regression models using the 

residual autocorrelation coefficient. A new approach is proposed for determining ρ 

in first-order autoregression, used when eliminating autocorrelation of residuals. 

When solving problems associated with multicollinearity of explanatory variables 

in multiple regression models, conclusions were drawn on the selection of 

independent variables of the model, modeling to determine the influence of each 

regressor on the variable under study. An automated system for constructing 

regression models with a complete study of the quality of the models has been 

developed. 

Practical significance. The results obtained, used in the study of the quality 

of econometric models, contribute to the improvement of the quality of models, 

expand the possibilities of obtaining adequate models. 

The developed automated system for building regression models allows the 

construction and study of the quality of linear single-factor, multi-factor, nonlinear 

regression models, as well as models using time series with seasonal fluctuations. 

Application area. The results of the study can be widely used in applied 

economic problems. 
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